

---

## UNIVERSIDAD NACIONAL - FACULTAD DE MEDICINA - BIBLIOTECA

### BOLETIN BIBLIOGRAFICO

---

La Biblioteca de la Facultad de Medicina de Bogotá es una institución de carácter científico, destinada al servicio del Profesorado, de los alumnos de la Facultad, de los profesionales en general y del personal docente y alumnos de las escuelas dependientes de la Facultad de Medicina (Odontología y Farmacia).

Estará abierta todos los días no feriados y de vacaciones que establece el Reglamento de la Facultad, de 10 a 12 de la mañana, de  $2\frac{1}{2}$  a 6 de la tarde y de 8 a 10 de la noche. Los sábados por la tarde y noche no habrá servicio de Biblioteca.

Cuando se deseé llevar un libro a domicilio, aparte de la papeleta de petición, se consignará en la Secretaría de la Facultad un depósito superior al monto del valor que tenga el libro en el mercado.

Los libros llevados a domicilio deben ser devueltos en un término máximo de diez días; pasados éstos se dispondrá del depósito para reponerlo, y el solicitante no tendrá derecho en lo sucesivo a hacer uso de este servicio de la Biblioteca.

Establécese en la Biblioteca el servicio de Canjes de las obras duplicadas. Dichos canjes deben llevar la aprobación del Director de la misma.

(Del Reglamento orgánico de la Biblioteca)

---

#### LIBROS LLEGADOS

##### “HYGIENE ET ALIMENTATION DU NOURRISSON”

*De G. Pisseau. Editado por la casa G. Doin et Cie., de París.*

Es un libro resumido que contiene los conocimientos de higiene y de dietética que deben tenerse siempre en la mente cuando se vaya a dirigir la crianza de un niño.

Componen el libro siete capítulos: El primero trata de la higiene prenatal y especialmente de la cuestión de la sífilis como causa de mortalidad y de las medidas que deben acortarse para evitar el desastre de la heredoespecificidad; el segundo hace hincapié en la importancia de la higiene materna durante la gestación, y pone en consideración dos puntos capitales: la protección médica de la maternidad y la protección social de la maternidad; el tercero compendia la fisiología del niño de pecho, da las principales reglas para conocer el peso, la talla, el número de respiraciones y de pulsaciones, el aspecto de las deposiciones y la manera como aparecen los dientes según la edad, lo cual está resumido de una manera precisa y clara; el cuarto comprende las nociones esenciales de higiene del recién nacido, estudia las condiciones de la pieza en que debe vivir, las cualidades que debe tener la cama, la cantidad de sueño que necesita según la edad, los vestidos que mejor le convienen, la época del paseo fuera de la casa, la elección del alimento y las icterias fisiológicas del recién nacido; el quinto trata de la higiene y el sexto de la alimentación del mamón; es este último el mejor de la obra, porque en él se encuentran los puntos esenciales que debe conocer todo médico para dirigir de una manera correcta la alimentación de un niño a su cuidado, y que son: El espacio entre las comidas, la cantidad de leche según la edad, según el peso y según la talla, la manera como la madre debe dar el alimento, la alimentación mixta, la alimentación mercenaria, la alimentación artificial por leche de vaca, la esterilización de la leche y la cuestión de las leches condensadas y secas. Esboza la profilaxis de los accidentes infecciosos, de las dispepsias y de las enfermedades por carencia. Luégo trata de la época en que deben administrarse y de la preparación de las mazamorras, de las leches modificadas, de los alimentos de dieta, como son la dieta hídrica, las dietas hídricas mitigadas, y finaliza el capítulo con las reglas generales para llevar el destete. El último capítulo es de manera muy somera la profilaxis de las enfermedades infecciosas más frecuentes como son la sífilis, la tuberculosis, la viruela, la difteria y las enfermedades eruptivas, especialmente el sarampión.

En resumen, pues, el libro "Hygiène et alimentation du nourrisson" es un compendio claro, sencillo, preciso, que contiene las nociones indispensables para dirigir la alimentación y para apreciar el desarrollo normal de un niño desde la época del nacimiento hasta la época del destete.

Es además un libro escrito en estilo agradable y lleno de interés.

Dr. Eduardo Iriarte Rocha.

## EL DIAGNOSTICO DEL EMBARAZO MEDIANTE LA ORINA

*Por el doctor S. Aschheim, traducción de la 2<sup>a</sup> edición alemana, por los doctores D. Mateo Carreras y D. Ruperto Sánchez Arcas.*

Madrid, 1934. Un tomo en 4º (25x7.5) de 150 páginas y 5 láminas en negro y colores. Sólo en rústica, 15 pesetas. (Por correo 0,50 más). Casa Editorial Bailly-Bailliere, S. A. Madrid.

Se acaba de publicar, en su versión española, el libro cuyo título antecede. Su contenido reviste el máximo interés, tanto en el terreno puramente científico, de la investigación de los fenómenos biológicos, como en el terreno de la práctica médica, así general como tocológica y ginecológica.

Desde remotas fechas ha venido persiguiéndose el "desideratum" de diagnosticar biológicamente el embarazo, ya excluyendo toda exploración clínica de la mujer, ya como complemento y auxilio de aquella misma exploración clínica. Pero, como es sabido, la mayor parte de los procedimientos de tales diagnósticos adolecían de dificultades técnicas y de muy relativa seguridad en los dictámenes que de ellos se derivaban. En atención de tales inconvenientes representa un inmenso progreso "El diagnóstico del embarazo mediante la orina", del que es iniciador y principal investigador el doctor Aschheim, autor del libro que nos está ocupando. Aschheim fue, en efecto, el primero en comprobar que la hormona del orgasmo (estro) se encuentra en la orina de la mujer embarazada en cantidades tasables en unidades de ratón, y que en los primeros días del embarazo son eliminadas, también por la orina, sustancias que poseen, de un modo semejante a determinadas hormonas del lóbulo hipofisario anterior, la particularidad de estimular el desarrollo de las glándulas germinales de animales sexualmente impúberes.

En consecuencia, y sintéticamente, el método de Aschheim consiste en inyectar dosis graduales de orina de la paciente cuyo supuesto embarazo se desea identificar, a ciertos animales de experimentación (ratones generalmente), observando la reacción que, en plazo de ordinario breve, se produce en los ovarios de dichos animales. Cuando existen en aquellos ovarios las modificaciones morfológicas que acusan el embarazo de la mujer cuya orina se investiga, dichas modificaciones morfológicas son, por lo general, perceptibles a simple vista o con una lente.

Reviste, pues (insistimos en ello), el método en cuestión, una importancia enorme; sus resultados nos suministran la cereza mucho antes de que puedan suministrárnosla los recursos de la clínica obstétrica. Y el libro merecerá, de seguro, la mejor acogida por parte

de todos aquellos profesionales cuya labor ha de beneficiarse y prestigiarse merced al método que en "El diagnóstico del embarazo mediante la orina" es descrito y estudiado.

Z. Z.

### FORMULARIO PRACTICO DE TERAPEUTICA Y DE FARMACOLOGIA

(Antiguo Dujardín-Beaumetz).

*Por los doctores M. Loepel y Ch. Michel, traducción española por el doctor Angel Ortega.*

32<sup>a</sup> edición. Madrid, 1934. Un tomo en 16º (15x9) de 1.000 páginas. Encuadernado en tela, 10 pesetas. (Por correo 0,50 más). Casa Editorial Baily-Bailliere, S. A. Madrid.

El mejor elogio que se puede hacer de este libro son sus numerosas ediciones, todas rápidamente agotadas. Esta, recién publicada, es la treinta y dos y, como las anteriores, cuidadosamente revisada, puesta al tanto de los últimos descubrimientos farmacológicos y terapéuticos, sobre todo en cuanto a medicamentos nuevos, sueros, vacunas y regímenes alimenticios. Los memorándum de terapéutica se han enriquecido también con las más recientes aportaciones, que debe conocer todo facultativo.

Está dividido en dos partes, una consagrada a los Agentes Terapéuticos y otra a Memorándum de Terapéutica. Contiene, además, un anexo para Química biológica y certificados médicos y, por último, un índice completo de materias.

La traducción, muy esmerada, de estilo sencillo y apropiado. Un libro muy recomendado a todo médico, aun cuando tenga las ediciones anteriores, pues éstas resultan ya anticuadas y faltas de las últimas innovaciones.

Z. Z.

### TRATAMIENTO MEDICO DE LAS ULCERAS GASTRODUODENALES

Por Pierre Oury y J. Mezard. París. Casa editora: Gaston Doin & Cía. Editeur.

Los autores hacen en forma de monografía una descripción clara, práctica y sencilla, excluyendo la teoría y prefiriendo únicamente las observaciones y deducciones desde el punto de vista clínico. Esta descripción que ellos hacen viene muy al caso en la actualidad cuando algunos han querido sostener que la úlcera gastroduodenal no tiene

tratamiento médico; pero es lo más claro que con él se evitan, en veces, las intervenciones quirúrgicas, y en los operados, o que ya necesitó en una intervención, consolida la mejoría y la feliz evolución después de la intervención.

Este estudio esencialmente práctico consta de tres partes. En el primer capítulo hacen una buena descripción de los síntomas en la práctica, no hacen la historia completa de la enfermedad de Cruvelhier; el diagnóstico de la úlcera gastro-duodenal tiene signos especiales de dispepsia; corroborados por estudios radiológicos y por el análisis del químismo gástrico.

El segundo capítulo es el más interesante porque en él se exponen los tratamientos médicos actuales que cuidadosamente han seleccionado con magnífico resultado.

El tercer capítulo está dedicado a exponer los tratamientos biológicos que han surgido últimamente, pero no se deja de comprender que su efecto es un poco dudoso, siempre requiere una mayor experimentación y sobre todo mejores resultados.

No dejamos de reconocer que esta obra es de gran valía para los médicos y estudiantes, quienes encontrarán en ella datos de la historia y tratamiento de la úlcera gastroduodenal.

Z. Z.

#### FOLLETOS

Anatomical variations in the female pelvis and their effect in labor, with a suggested classification. Por W. E. Caldwell M. D., F.A.C.S. y H.C. Moloy, M. D., M.Sc.

#### VARIOS

Revista Javeriana. Bogotá.

Año I. Nros. 1-2. Febrero-marzo, 1934.

Registro Municipal. Bogotá.

Año 1934. Enero-febrero-marzo.

Federación Nacional de Cafeteros de Colombia. Boletín de Estadística.

Año III. Vol. I. Enero, 1934.

Boletín de Comercio e Industria. Bogotá.

Abril a diciembre, 1933.

Boletín Bibliográfico del Centro Germano-Español e Instituto Ibero-American. Berlín.

Año VII. Nº 1. Enero, 1934.

## ANATOMIA PATHOLOGICA

The American Journal of Pathology.  
Vol. X. Nº 1. Enero, 1934.

## ANNALES D'ANATOMIE PATHOLOGIQUE Tome XI. Nº 2. 1934. París.

Ch. Clavel et P. Colson. Etude sur l'appendice double.

La existencia de un apéndice doble es una anomalía bastante rara y de poco interés para el cirujano. En cambio para el anatomista presenta interés en cuanto a su autenticidad y significación morfológica. En el desarrollo del individuo como en el de la especie, el apéndice aparece como una porción formada por diferenciación progresiva a expensas del ciego. El ciego es doble en las aves y constituye un carácter estable en la mayoría de las familias de esta especie.

Por lo tanto debe pensarse que el apéndice doble del hombre constituye una anomalía de tipo regresivo, que recuerda el ciego doble de las aves. A esta explicación se hacen objeciones como la de Brachet, que considera que las similitudes morfológicas de la ontogenia y la filogenia no hacen sino trasmitir similitudes en las aptitudes del huevo y en las condiciones de vida del medio exterior.

Z. Z.

## BACTERIOLOGIA Y LABORATORIO

Annales de l'Institut Pasteur.  
Tomo LII. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

The Journal of Laboratory and Clinical Medicine.  
Vol. 19. Nros. 5-6. Febrero-marzo, 1934.

## ANNALES DE L'INSTITUT PASTEUR Tomo LII. 1934. Nº 3. París.

S. Nicolau, P. Poincloux. Formule Leucocitaire Dans Les Intoxications.

Las experiencias de los autores muestran que el organismo de los conejos, cuando están sometidos a una intoxicación, reacciona desde el punto de vista leucocitario por la multiplicación de los grandes mononucleares, aparición de células de Turk, células de Rieder y células jóvenes de tipo variado. Este fenómeno lo denominan los autores Megamonomonucleosis. Concluyen también en que existe correlación entre la toxicidad de la sangre de los quemados y la presencia en ellos de una megamonomonucleosis precoz, intensa y durable.

C. B.

### BIOLOGIA

Revista de Biología e Hygiene. São Paulo.  
Vol. 4. N° 3. Diciembre, 1934.

Archives de Biologie. Belgica.  
Tomo XLV. Fasc. I. Enero, 1934.

### REVISTA DE LA SOCIEDAD ARGENTINA DE BIOLOGIA

Vol. IX. N° 8. Noviembre, 1933.

Tiroides y acción diurética del extracto del lóbulo anterior de la hipófisis.—Por A. Biasotti. (Instituto de Fisiología de la Facultad de Ciencias Médicas de Buenos Aires).

El autor menciona en orden cronológico los diferentes trabajos experimentales ejecutados con el objeto de verificar los resultados obtenidos en 1927 por John Mulveny, Potts y Langton, quienes demostraron que el extracto del lóbulo anterior de la hipófisis tiene una acción diurética incontestable. Relata en seguida sus trabajos personales llevados a cabo con el mismo objeto, y trata de explicar la acción diurética de los extractos anterohipofisiarios, suponiendo que éstos provocan un aumento de la actividad del tiroides, cuyas propiedades sobre la diuresis son bastante conocidas.

A. O. D.

### CIRUGIA

Bulletins et mémoires de la Société Nationale de Chirurgie. París.  
Tomo LX. Nros. 2 a 10. Enero-febrero-marzo, 1934.

Surgery, Gynecology and Obstetrics. Chicago.  
Vol. LVIII. Nros. 1-2-2-A. Enero-febrero, 1934.

Journal de Chirurgie. París.  
Tomo XLIII. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

Lyon Chirurgical.  
Tomo XXXI. N° 1. Enero-febrero, 1934.

Archives of Surgery. Chicago.  
Vol. 28. Nros. 1-2-3. Enero-febrero-marzo, 1934.

Revue de Chirurgie. París.  
Año 53. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.

The Surgical Clinics of North America. Filadelfia.  
Vol. 14. N° 1. Febrero, 1934.

Journal de Chirurgie et Annales de la Société Belge de Chirurgie.  
Año XXXIII. N° 1. Enero, 1934.

Surgery, Gynecology and Obstetrics. E. U. A.  
Vol. XVIII. N° 3. Marzo, 1934.

The American Journal of Surgery.  
Vol. XXIII. N° 3. Marzo, 1934.

REVISTA DE CIRUGIA  
Año 53. N° 1. Febrero de 1934.

Las complicaciones pulmónares post-operatorias. Trabajo de la Clínica Quirúrgica de la Universidad de Lieja.—Por J. Bottin.

Es un estudio bastante completo y maravillosamente enriquecido con estadísticas muy bien llevadas, sobre este importante tema. De él deduce su autor una serie de conclusiones importantísimas, como son, entre otras:

Hay un porcentaje relativamente elevado de complicaciones pulmonares post-operatorias, casi todas de naturaleza benigna. Estas complicaciones, según Chevalier-Jackson, son principalmente, atelectasia post-operatoria, de ordinario consecutiva a operaciones abdominales; supuraciones pulmonares consecutivas a la amigdalectomía; cuerpos extraños inhalados durante operaciones en las vías aéreas superiores; infarto pulmonar; neumonitis, o neumonías post-operatorias.

Las complicaciones pulmonares son más frecuentes en el hombre que en la mujer y en su producción influye grandemente el estado pulmonar preoperatorio.

La edad de los operados no influye sobre el número, pero sí sobre la gravedad de las complicaciones. El género de narcosis y la época del año influyen muy poco.

A. O. D.

DERMATOLOGIA Y SIFILOGRAFIA

Annales de Dermatologie et de Syphiligraphie. París.  
Tomo V. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.

Archives of Dermatology and Syphilology. Chicago.  
Vol. 20. Nros. 1-2-3. Enero-febrero-marzo, 1934.

Bulletin de la Société Francaise de Dermatologie et de Syphili-graphie.

N° 1. Enero, 1934.

Revista de la Facultad de Medicina.

BOLETIN DE LA SOCIEDAD FRANCESA DE DERMATOLOGIA  
Y SIFILOGRAFIA  
Nº 2. Febrero de 1934.

Lupus eritematoso de las partes descubiertas, de tipo pelagroide, desencadenado por la insolación.—Por MM. Gougerot, Burnier y Albeaux Fernet.

Los autores presentan a la Sociedad de Dermatología y Sifilografía un caso de lupus eritematoso, cuya importancia radica en su similitud con el eritema pelagroide. En efecto, su localización, caracteres de aparición, aspecto de las lesiones, mal estado general, etc., hacen pensar en la pelagra, y hasta tal punto va esta confusión entre estas dos entidades, que solamente un detenido examen histológico puede hacer el diagnóstico diferencial.

Por otra parte, el tratamiento (evitar los rayos solares y aplicar pastas bismutadas) suele obrar eficazmente en uno y otro caso, lo cual aumenta más la semejanza entre estas dos entidades.

A. O. D.

ESTOMATOLOGIA

La Revue de Stomatologie. París.  
Año XXXVI. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.

Oral Hygiene. E. U. A.  
Vol. 24. Nros. 2-3-4. Febrero-marzo-abril, 1934.

LA REVUE DE STOMATOLOGIE  
XXXVI année. Nº 2. 1934. París.

Julien Tellier et M. Paul Beyssac.—Dysthiroidisme et Carie Dentaire.

El hecho de haber observado un cierto número de caries dentarias múltiples que se desarrollan rápidamente en individuos sanos, y coincidiendo con alteraciones del cuerpo tiroides, llevaron a los autores a investigar las relaciones que pudieran existir entre estas dos manifestaciones patológicas.

A manera de conclusión dicen los autores que en presencia de un joven, en especial de una niña, en quien se note caries múltiples de evolución rápida, es preciso buscar todas las causas de decalcificación del organismo, tales como tuberculosis, daños de las secreciones internas, en especial del tiroides.

C. B.

Volumen II, Nº 11, Abril, 1934.

### FISIOLOGIA

The American Journal of Physiology. Baltimore.  
Vol. 107. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

Annales de Physiologie et de Physicochimie Biologique. París.  
Tomo X. Nº 2. 1934.

### ANNALES DE PHYSIOLOGIE ET DE PHYSICOCHIMIE BIOLOGIQUE

Tome X. Nº 2. 1934. París.

D. Cordier.—Modifications de l'équilibre acide-base au cours des asphyxies progressives.

El estudio comprende las modificaciones del equilibrio ácido-base en el curso de la asfixia progresiva por falta de oxígeno y por confinamiento en el perro anestesiado con cloralosa.

En la asfixia por falta de oxígeno, el ácido carbónico total del plasma arterial disminuye desde el comienzo de la asfixia hasta la muerte. El pH del plasma arterial sufre durante este tiempo dos variaciones de sentido inverso. Se eleva en la primera parte de la asfixia, al tiempo que el ácido carbónico total del plasma, baja. En la asfixia por confinamiento, el ácido carbónico total del plasma aumenta progresivamente hasta un estado avanzado de la asfixia; después disminuye hasta la muerte.

C. B.

### GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA

Gynecologie et Obstetrique. París.  
Tomo XXIX. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.

Japanese Journal of Obstetrics & Gynecology.  
Vol. XVI. Nros. 5-6. Octubre-diciembre, 1933.

American Journal of Obstetrics and Gynecology. E. U. A.  
Vol. 27. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

Bulletin de la Société D'Obstétrique et de Gynécologie. París.  
Nro. 1-2. Enero-febrero, 1934.

### BOLETIN DE LA SOCIEDAD DE OBSTETRICIA Y GINECOLOGIA DE PARIS

Nº 1. Enero, 1934.

De la resección del nervio presacro en el tratamiento de la dismenorrea.—Por M. Sinicha Tassovatz.

Revista de la Facultad de Medicina.

La operación de *Cottes*, ideada y ejecutada por su autor en 1925 para el tratamiento de numerosas ginecopatías, se ha practicado desde entonces con éxitos indiscutibles. El autor relata dos casos —uno de dispareunia y otro de dismenorrea dolorosa rebelde, con dispareunia— en los cuales la resección del nervio presacro trajo la curación inmediata y definitiva. Termina su trabajo encogiéndose la operación de *Cottes* por su innocuidad, sencillez y eficacia, ya se practique aisladamente, o como acto complementario de una intervención sobre el útero o sus anexos enfermos.

*A. O. D.*

### HIGIENE

Boletín de la Oficina Sanitaria Panamericana. Washington.  
Año 13. Nros. 1-2-3. Enero-febrero-marzo, 1934.

Revue D'Hygiene. París.

Tomo LVI. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

Salud y Sanidad. Bogotá.

Nros. 13 a 24. Febrero a diciembre, 1933.

La Prophylaxie Antivénérienne. París.

Año 6. Nros. 1-3-4. Enero-marzo-abril, 1934.

Revista de Sanidad Naval. Valparaíso.

Tomo II. Nros. 13-14. Octubre-diciembre, 1933.

Annali D'Igiene. Roma.

Año XLIV. Nº 1. Enero, 1934.

American Journal of Public Health.

Vol. 24. Nº 3. Marzo, 1934.

Boletín de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja. París.

Vol. XV. Nº 3. Marzo, 1934.

The American Journal of Hygiene.

Vol. XIX. Nº 2. Marzo, 1934.

### REVISTA DE HIGIENE Y MEDICINA PREVENTIVA

Tomo LVI. Nº 3. Marzo, 1934. París.

#### *Acción General Sanitaria en el Extranjero.*

La protección de la infancia criminal en Bélgica.—Por G. Ichok.

La acción legislativa debe iniciar en el menor criminal, no ya una labor punitiva, sino más bien educativa en establecimientos especiales de reclusión. La Ley del 15 de mayo de 1912, vigente desde 1903, basa-

da en principios más científicos y comprensivos de psicología infantil, consagra para lo sucesivo esta norma. El juez de niños está destinado a una labor social muy grande y, en consecuencia, debe ser una especie de médico psicólogo, pedagogo especializado, destinado a luchar contra la criminalidad infantil en sus bases que son indudablemente los niños moral y materialmente abandonados.

Para dar realidad a estas nuevas concepciones sobre el niño criminal, se creó, por la misma ley, un funcionario especial, llamado delegado a la protección de la infancia, el cual está investido de carácter y atribuciones especiales determinadas en el texto legal. Este delegado trabaja en colaboración íntima con el magistrado o juez de menores. Está obligado, antes del juicio del niño delincuente, a llenar un informe lo más completo posible, sobre el medio familiar en que el niño ha vivido, y a encargarse de su vigilancia cuando ha sido juzgado y recluído.

A. O.

#### HOSPITALES

The Modern Hospital. E. U. A.  
Vol. XLII. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

#### MEDICINA EXPERIMENTAL

The British Journal of Experimental Pathology.  
Vol. XV. Nº 1. Febrero, 1934.

#### THE JOURNAL OF EXPERIMENTAL MEDICINE

Vol. 59. Nº 3. Marzo 1º de 1934. U. S. A.

Single cell inoculations with treponema pallidum. By Clarence S. Thomas, M. D., and Hugh J. Morgan, M. D.

Frecuentemente, en los estudios de sífilis experimental, se considera como constante la transmisión al conejo de la infección sifilítica, cuando se hacen inoculaciones intratesticulares, partiendo de material infectado con treponema palidum.

A tal punto se ha exagerado este hecho, que cuando el animal inoculado no presenta lesiones características de sífilis, se concluye en la ausencia de virus sifilítico en la sustancia inoculada.

Los autores demuestran por medio de inoculaciones en diez y seis conejos, con material seguramente infectado de sífilis, que la inoculación de treponemas en los testículos del conejo no le produce infección sifilítica y que la inoculación negativa no excluye, ni mucho menos traduce, la ausencia de sífilis en los elementos inoculados.

A. O.

MÉDICINA GENERAL

Revista de Medicina y Cirugía de La Habana.  
Año XXXIX. N° 1. Enero, 1934.

Revista Médica. Managua.  
Año III. Nros. 9-10. Enero-febrero, 1934.

Medicina. Madrid.  
Año V. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

Revista Médica Latino-Americana. Buenos Aires.  
Año XIX. N° 220. Enero, 1934.

Revista Médica de los Hospitales. Santiago de Chile.  
Año II. N° 2. Febrero, 1934.

Annaes Paulistas de Medicina e Cirurgia. São Paulo.  
Vol. XXVII. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.

El Siglo Médico. Buenos Aires.  
Tomo 93. Nros. 4179-4180-4182-4183-4184-4185-4186-4187 y 4188.  
Enero-febrero-marzo, 1934.

Archivos de Medicina, Cirugía y Especialidades. Madrid.  
Tomo XXXVIII. Nros. 4-6-7-8-10-12. Enero-febrero-marzo, 1934.

Revista Médica do Paraná. Curitiba.  
Año III. N° 1. Diciembre, 1933.

Revista Médica de Pernambuco. Recife.  
Año 4. N° 1. Enero, 1934.

Revista de Organoterapia. E. U. A.  
Tomo XVIII. N° 1. 1934.

Medicina Latina. Madrid.  
Año VII. N° 70. Enero, 1934.

Revista Española de Medicina y Cirugía.  
Año XVII. Nros. 187-188. Enero-febrero, 1934.

Gaceta Médica de Caracas.  
Año XL. N° 23. Diciembre, 1933. Año XLI. Nros. 1-2. Enero, 1934.

Revista Médica Peruana. Lima.  
Año V. Nros. 58-59-60. Octubre-noviembre, 1933.

Policlínica. España.  
Año XVI. N° 174. Noviembre-diciembre, 1933.

Revista Médico-Quirúrgica de Patología Femenina. Buenos Aires.  
Tomo III. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.

- El Día Médico. Buenos Aires.  
Año VI. Nros. 26-27-28-29-31-32-33. Enero, febrero y marzo, 1934.
- Revista Sud-Americana de Endocrinología, Inmunología y Quimio-terapia. Buenos Aires.  
Año XVII. Nros. 1-2-3. Enero-febrero-marzo, 1934.
- Archivos Uruguayos de Medicina, Cirugía y Especialidades. Montevideo.  
Tomo IV. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.
- Revista de la Asociación Médica Argentina.  
Tomo XLVII. Nº 330. Diciembre, 1933. Tomo XLVIII. Nº 331. Enero, 1934.
- Revista Médica Germano-Ibero-Americanana. Leipzig.  
Año VII. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.
- Medicina. México.  
Tomo XIV. Nros. 213-214-215. Febrero-marzo, 1934.
- Boletín de "Medicina". Madrid.  
Año II. Nros. 18-19. Febrero-marzo, 1934.
- Revista de la Policlínica. Caracas.  
Año IV. Nº 14. Febrero, 1934.
- Revista Médica de Málaga.  
Año XII. Nros. 112-113. Enero-febrero, 1934.
- Boletín de la Academia Nacional de Medicina. Buenos Aires.  
Noviembre, 1933.
- Archivos Latino-Americanos de Cardiología y Hematología. México.  
Año 4. Nº 1. Noviembre-diciembre, 1933.
- Anales de la Universidad Central. Quito.  
Tomo LI. Nros. 285-286. Julio-diciembre, 1933.
- Anales de la Facultad de Medicina de Montevideo.  
Tomo XVIII. Nros. 9-10. Noviembre-diciembre, 1933.
- La Presse Medicale. París.  
Nros. 7, 10 al 24. Enero-febrero-marzo, 1934.
- París Medical.  
Año 24. Nros. del 5 al 12. Febrero-marzo, 1934.
- Marseille Médical.
- Revue Belge des Sciences Médicales.  
Tomo V. Nº 10. Diciembre, 1933. Tomo VI. Nº 1. Enero, 1934.
- Revista de la Facultad de Medicina.

- Revue de Médecine. París.  
Año 51. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.
- Journal de Médecine de Lyon.  
Año 15. Nros. 338-339-340. Febrero-marzo, 1934.
- Archives des Maladies du Coeur des Vaisseaux et du Sang. París.  
Año 27. Nº 2. Febrero, 1934.
- Revue Sud-Américaine de Médecine et de Chirurgie. París.  
Tomo IV. Nº 12. Diciembre, 1933. Tomo V. Nº 1. Enero, 1934.
- The American Journal of The Medical Sciences. Filadelfia.  
Vol. CLXXXVII. Nros. 742-743-744-745. Febrero-marzo-abril, 1934.
- The Journal of Laboratory and Clinical Medicine. E. U. A.  
Vol. XLX. Nº 4. Enero, 1934.
- The British Medical Journal. Londres.  
Nros. 3813 a 3820. Febrero-marzo, 1934.
- The Medical Clinics of North America. Filadelfia.  
Vol. 17. Nros. 4-5. Enero-marzo, 1934.
- Archives of Internal Medicine. Chicago.  
Vol. 53. Nros. 1-2-3. Enero-febrero-marzo, 1934.
- Proceedings of the Staff Meetings of the Mayo Clinic. Rochester.  
Vol. 9. Nros. 5 a 11. Enero-febrero-marzo, 1934.
- The Lancet. Londres.  
Vol. CCXXVI. Nros. 5763, 5764, 5765, 5766, 5767, 5768, 5769.  
Febrero-marzo, 1934.
- The Journal of the American Medical Association. Chicago.  
Vol. 102. Nros 1, 3 a 13. Enero-febrero-marzo, 1934.
- The Journal of Medicine. E. U. A.  
Vol. XIV. Nº 12. Febrero, 1934. Vol. XV. Nros. 1-2. Marzo-abril, 1934.
- Medical Times and Longisland Medical Journal. New York.  
Vol. LXII. Nº 3. Marzo, 1934.
- Annales de Médecine. París.  
Tomo XXXV. Nº 2. Febrero, 1934.
- Revue Mensuelle de L'Union Médicale Latine.  
Año 10. Nº 83. Enero, 1934.
- Archives des Maladies de l'Appareil Digestif et des Maladies de la Nutrition. París.  
Tomo XXIV. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

Le Sang. París.  
Año 8. Nº 3. 1934.

Le Monde Médical. París.  
Año XLIV. Nº 871. Enero, 1934.  
Annales de l'Université de París.  
Año 9. Nº 2. Marzo-abril, 1934.

### REVISTA FRANCESA DE ENDOCRINOLOGIA

Año 12. Nº 1. Febrero, 1934. París.

Consideraciones sobre un caso de enfermedad de *Simmonds*. Por Leandro Cervera, Alberto Folch y Bonaventura Benaiges (de Barcelona).

Los autores exponen, en primer término, una historia clínica del caso, motivo de sus comentarios, y, después de hacer un diagnóstico diferencial, concluyen en la existencia de una enfermedad de *Simmonds*.

Esta enfermedad —o mejor, síndrome de *Simmonds*— se caracteriza clínicamente por caquexia, anemia, microsplacnia, senilidad precoz y retardo o desaparición de los caracteres sexuales secundarios. Su base anatopatológica consiste en una alteración funcional u orgánica del lóbulo anterior de la hipófisis.

La etiología de esta enfermedad no se ha establecido definitivamente. La sífilis, la tuberculosis, ciertos tumores encefálicos, traumas, etc., se han encontrado claramente responsables algunas veces. Las infecciones puerperales y ciertos procesos infecciosos agudos pueden producir la enfermedad, según *Simmonds*, por el mecanismo de la necrosis séptica. Esta opinión patogénica no es admitida por Reye, puesto que el lóbulo hipofisiario anterior está irrigado por una arteria que tiene muchas conexiones, de modo que es difícil obtener el bloqueo completo de dicho lóbulo. Es más racional admitir que la enfermedad se establece paulatinamente porque ciertas trombosis locales producen lesiones atróficas de la prehipófisis, la cual sufre por este motivo hondas modificaciones en su actividad.

*A. Orrego D.*

### MÉDICINA LEGAL

Annales de Médecine Légale. París.  
Año 14. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

REVISTA DE CRIMINOLOGIA, PSIQUIATRIA Y MEDICINA LEGAL  
Año XX. Nº 120. Buenos Aires. Noviembre-diciembre, 1933.

¿La esterilidad anula el matrimonio? Por el Dr. Juan Andueza L.—Profesor en la Escuela de Derecho de Valparaíso.

Revista de la Facultad de Medicina.

Es un comentario escrito a raíz de un fallo dado por la Excelentísima Corte Suprema de Chile, en virtud del cual anula el matrimonio de una señora que, en el momento de casarse, padecía de impotencia perpetua e incurable para ser fecunda.

El autor rechaza de plano esta doctrina por considerarla peligrosa para la estabilidad del matrimonio, entre otras razones, porque fuera de algunos casos en que la esterilidad puede comprobarse de una manera precisa, esta comprobación se hace difícil en la mayoría de los casos. Además, la aceptación de esta doctrina ofrecería una válvula de escape a la institución matrimonial, toda vez que muchos maridos encontrarían en la esterilidad de su mujer un pretexto legal para separarse de ella, cuando en gran número de veces ellos han sido autores directos de esa incapacidad para engendrar.

Tampoco hay que olvidar que, de aceptarse esta doctrina, la menor pausia alejaría del matrimonio a muchas mujeres que, a pesar de todo, hubieran podido ser fieles y abnegadas compañeras del hombre.

A. Orrego.

#### MEDICINA TROPICAL

Tropical Diseases Bulletin. Londres.  
Vol. 31. Nros. 2-3. Febrero, 1934.

The Journal of Tropical Medicine and Hygiene. Londres.  
Vol. XXXVII. Nros. 3-4-5-6. Febrero-marzo, 1934.

Bulletins de la Société de Pathologie Exotique. París.  
Tomo XXVII. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.

The American Journal of Tropical Medicine. Baltimore.  
Vol. XIV. Nº 1. Enero, 1934.

BULLETINS DE LA SOCIETE DE PATHOLOGIE EXOTIQUE  
Tome XXVII. Nº 2. 1934. París.

H. Liévre. A propos d'un cas de paludisme congénito à Plasmodium Proecox.

En julio de 1933, en Alger, tuvo la ocasión de encontrar un caso de paludismo congénito. Después de haber sido grandemente combatido por muchos autores, hoy es admitido por todos, y las observaciones se multiplican. La autenticidad debe basarse en el examen de la sangre hecho inmediatamente después del nacimiento, pues es muy posible una infestación post-partum. Más valor tendrá el examen si la sangre se toma de la sangre periférica del niño o de la del cordón o placenta.

C. F. B. P.

MEDICINA VETERINARIA

REVISTA DE MEDICINA VETERINARIA

Año V. Nros. 46, 47, 48. Bogotá, 1933.

Todo el número comprende un compendio de las principales razas animales. La intención del doctor Fidel Ochoa, autor del trabajo, es hacer un manual práctico que servirá de consulta, ya que entre nosotros no existe un texto que trate, ilustradamente y de manera concisa, de las razas más importantes de las distintas especies de animales que puedan interesar al médico veterinario.

C. B.

NEUROLOGIA Y PSIQUIATRIA

Archivos Argentinos de Neurología.

Vol. IX. Nº 5. Diciembre, 1933. Vol. X. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.

Archives Internationales de Neurologie. París.

Vol. I. Nº 1. Enero, 1934.

L'Hygiène Mentale. París.

Año XXIX. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.

L'Encéphale. París.

Año XXIX. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.

Archives of Neurology and Psychiatry. Chicago.

Vol. 31. Nros. 1-2-3. Enero-febrero-marzo, 1934.

L'ENCEPHALE

XXIX année. Fevrier, 1934. París.

A. E. Koulhov. Heredo-Akinésie Paroxistique Douloureuse. (Heredo-akinesie algear paroxysmalis).

Con dicho título aparece un estudio clínico no descrito hasta ahora, caracterizado por los siguientes rasgos:

Es una afección hereditaria y familiar que se transmite según el tipo dominante. Los accesos son estereotipados en todos los miembros de una misma familia. Aparecen siempre por el ayuno y debe considerarse como un síndrome paroxístico.

Los accesos de dolor y de debilidad en las extremidades y en todo el cuerpo, llevan a una akinesia dolorosa total con parálisis ligera, dolor a la presión de los troncos nerviosos y de los muslos y daño objetivo de la sensibilidad al nivel de los miembros. Los accesos son determinados

por la falta de alimento durante un tiempo más o menos largo (5 a 7 horas); y la duración y gravedad del acceso está en relación directa con la duración del ayuno.

La repartición de los dolores es rizomélica para volverse más tarde difusa en los miembros. Durante el intervalo de los accesos los enfermos están bien y pueden trabajar.

C. F. B. P.

### OFTALMOLOGIA

Archives of Ophthalmology. Chicago.

Vol. II. Nros. 1-2-3. Enero-febrero-marzo, 1934.

Annales D'Oculistique. París.

Año 96. Segunda entrega. Febrero, 1934.

### ARCHIVOS DE OFTALMOLOGIA DE BUENOS AIRES Tomo IX. Nº 1. Enero, 1934.

Horacio B. Moulié.—Tratamiento del desprendimiento de la retina por la ignipuntura de Gonin.

Sin entrar en consideraciones de orden doctrinal, el autor presenta el resultado de su experiencia en un asunto tan importante, para quien tal tratamiento constituye una de las adquisiciones más valiosas de la oftalmología moderna.

Tiene el convencimiento de que el tratamiento del desgarro por la cauterización ígnea es el procedimiento de elección para la curación de la mayor parte de los desprendimientos de retina reciente, y de que no hay método que lo supere cuando el desgarro es único.

C. F. B. P.

### ORTOPEDIA

### REVISTA DE ORTOPEDIA Y DE CIRUGIA DEL APARATO MOTOR

Año XLI. Tomo XXI. Nº 2. Marzo-abril, 1934.

Ganchos vertebrales, signo de afección paravertebral. Por el Profesor J. Jacobovici y E. Jiano.

Estos ganchos son formaciones desarrolladas en la periferia de los discos vertebrales. En un principio, son pequeñas espinas óseas que se forman a un lado de la vértebra, pero que luégo abrazan toda su periferia para fusionarse, posteriormente, con formaciones análogas de las vértebras vecinas.

Volumen II, Nº 11, Abril, 1934.

Clásicamente se han considerado estos ganchos como característicos y exclusivos del reumatismo vertebral. Los autores de este trabajo demuestran con algunas observaciones acompañadas de estudios radiográficos que se encuentran muy frecuentemente también estas formaciones óseas en gran número de afecciones extravertebrales, como tuberculosis, calculosis del riñón, quiste hidático del hígado, estenosis esofagiana, etc. En consecuencia aconsejan que, antes de hacer un diagnóstico de afección vertebral, debe considerarse la posibilidad de una afección de los órganos vecinos.

A. O.

#### OTORINOLARINGOLOGIA

Archives of Otolaringology. Chicago.

Vol. 19. Nros. 1-2-3. Enero-febrero-marzo, 1934.

LES ANNALES D'OTO-LARINGOLOGIE  
1934. N° 1. París.

H. de Stella.—Rapport entre les reactions pupillaires et le facial.

Muchas explicaciones se han querido dar a las relaciones entre los movimientos de miosis y midriasis de la pupila y el nervio facial.

Cualquiera que sea la verdadera de esas explicaciones, existen hechos comprobados. Cuando se instila en ambos ojos un midriático al mismo tiempo y a la misma dosis, se observa para el ojo del lado de un facial paralizado una midriasis más rápida, más intensa, mucho más larga, y todos los reflejos pupilares retardados muchos días, por relación al ojo del lado sano.

C. B.

#### PARASITOLOGIA

The Review of Applied Entomology. Londres.

Vol. 22. Parte 2<sup>a</sup> Parte 3<sup>a</sup> Febrero-marzo, 1934.

THE REVIEW OF APPLIED ENTOMOLOGY  
Vol. 22—March, 1934—London.

Cordier. Du role des insectes dans la transmission du cancer.

El autor hace recuento de un artículo aparecido en "Journées d'études biológiques du cancer" en que se estudian todas las investigaciones hechas en Marsella y la probable causa del cáncer en la Entameba Blattae. Relata algunas experimentaciones en particular, pero sin llegar a hacer ninguna conclusión precisa.

C. B.

### PEDIATRIA

Boletín del Instituto Internacional Americano de Protección de la Infancia.

Tomo VII. Nº 3. Enero, 1934.

American Journal of Diseases of Children. Chicago.

Vol. 47 .Nros. 1-2-3. Enero-febrero-marzo, 1934.

Archives Argentinos de Pediatría. Buenos Aires.

Año V. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

The British Journal of Children's diseases.

Vol. XXXI. Nros. 361-363. Enero-marzo, 1934.

### ARCHIVOS DE MEDICINA DE LOS NIÑOS

Tomo XXXVII. Nº 3. Marzo de 1934.

El régimen de frutas en las diarreas de los niños. Por el doctor M. Schachter (Bucarest).

Este método de tratamiento, descubierto en 1928 por el doctor Heisler (de Konigsfeld), fue más tarde perfeccionado y divulgado por el doctor Moro, de Heidelberg. A juzgar por los resultados obtenidos, resulta un tratamiento ideal de todos los casos de diarreas agudas y subagudas y de algunas enteropatías crónicas. La técnica aconsejada por Moro se resume así: diez hidrata por seis a doce horas, al cabo de las cuales se da la sopa de Moro, compuesta de manzanas crudas trituradas, solución de Ringer e infusión de té, endulzada con sacarina. Para tomar en cinco comidas durante el día.

Los resultados son rápidos y eficaces. Moro cree que esta acción benéfica se debe a la obra mecánica y de absorción del bolo intestinal de frutas. Heisler y Schreiber la atribuyen a los ácidos orgánicos contenidos en las frutas.

*A. Orrego D.*

### QUIMICA

Revista de la Facultad de Ciencias Químicas. Argentina.

Tomo VIII. 2<sup>a</sup> Parte. 1933.

Revista del Centro Estudiantes de Farmacia y Bioquímica.

Año XXIII. Nros. 4-5. Septiembre-octubre, 1933.

Bulletin de la Société de Chimie biologique. París.

Tomo XVI. Nº 1. Enero, 1934.

Volumen II, Nº 11, Abril, 1934.

REVISTA DE LA FACULTAD DE CIENCIAS QUIMICAS

Tomo VIII. 1<sup>a</sup> Parte. 1933. Buenos Aires.

Este número fue editado en homenaje al Profesor honorario doctor Enrique Herrero Ducloux. Después del exordio, hace el autor una semblanza del maestro, su actuación docente, científica y profesional. Acaba con una bibliografía general del maestro.

A. Orrego.

RADIOLOGIA

The American Journal of Roentgenology and Radium Therapy.  
E. U. A.

Vol. XXXI. Nº 1-2-3. Enero-febrero-marzo, 1934.

Journal de Radiologie et D'Electrologie. París.  
Tomo XVIII. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

Acta Radiológica. Estocolmo.  
Vol. XV. Nº 83. Febrero, 1934.

JOURNAL DE RADIOLOGIE ET D'ELECTROLOGIE  
Tome XVIII. Nº 3. 1934. París.

Bjarne Dahl. Effets des rayons X sur les os longs en developpement.  
Sobre las patas traseras de ratas de 10 a 18 días y con rayo X de calidad y cantidad variadas, el autor estudia los efectos de los rayos X sobre el crecimiento óseo. Da como test para otras irradiaciones, las condiciones físicas siguientes: 180 kilow. 4 miliamperios. Filtro: 3 mil. de Al. Distancia anticártodo piel 22 centim. Dosaje de la cámara ionométrica, colocada junto al animal en R Solomón o mejor en r internacional.

La dosis que el autor empleó corresponde casi a la dosis epidémica de Regaud y Nogier. Obtuvo lo siguiente: Aclaramiento precoz de las cavidades medulares; calcificación precoz de los núcleos epifisarios. Detención de la proliferación del cartílago de conjugación; detención de la osificación endocondral y perióstica.

C. B.

TERAPEUTICA

Los Tratamientos Actuales. Madrid.

Año IV. Nros. 74-75-76. Enero-febrero, 1934.

Revista Farmacéutica. Barranquilla.

Año XX. Nº 230. Febrero, 1934.

The Journal of Pharmacology and Experimental Therapeutics. Baltimore.

Vol. L. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

### LOS TRATAMIENTOS ACTUALES

Nº 76. Año IV. Febrero 28, 1934. Torrijos (España).

Valoración de algunos factores que incluyen sobre la raquianestesia. Por Lucilo Escudero Bueno. Profesor ayudante de la Cátedra de Terapéutica Quirúrgica de la Universidad Central.

Antes de hacer una raquianestesia es indispensable conocer el estado de la tensión del líquido céfalo-raquídeo, porque contra lo que antes se pensaba, es la tensión de este líquido la que regula el estado de la presión sanguínea durante la raquianestesia. Se admite un paralelismo manifiesto entre la hipotensión céfalo-raquídea y la hipotensión arterial, hasta tal punto que en la raquianestesia hecha con baja tensión del líquido, la hipotensión sanguínea traerá, seguramente, graves accidentes de colapso.

A. O.

### TUBERCULOSIS

The American Review of Tuberculosis. E. U. A.

Vol. XXIX. Nros. 1-3. Enero-marzo, 1934.

Revue de Physiologie. París.

Año 15. Nº 1. Enero, 1934.

Revista de Tuberculosis del Uruguay.

Tomo III. Nº 4. Octubre, 1933.

### REVISTA DE TISIOLOGIA

Año 15. Nº 1. Enero-febrero, 1934.

Orientación de la lucha antituberculosa en España. Por L. Saye (de Barcelona). Profesor de Tisiología en la Facultad de Medicina.

Poco después de la instauración de la República Española, en abril de 1931, el nuevo régimen empezó a preocuparse profundamente por el problema de la tuberculosis. Las estadísticas revelaron varios hechos fundamentales que orientaron después la lucha antituberculosa:

Volumen II, Nº 11, Abril, 1934.

1º Que la mortalidad por tuberculosis disminuyó en el decurso de 30 años en algo más de 50%.

2º Que en las capitales del litoral, y en los distritos rurales correspondientes, la cifra de mortalidad aumentó en el mismo tiempo.

3º Que en las provincias del interior esta cifra permaneció constante, lo cual indicaba, con el hecho anterior, que se iniciaba un proceso de tuberculización masiva.

El problema era, pues, ante todo, de orden preventivo. Con este fin, la lucha se organizó sobre tres bases: Vacunación en masa con el B.C.G. de todos los niños hasta los 13 y 14 años, puesto que se ha demostrado que reduciendo la tuberculosis infantil se disminuye paralelamente la enfermedad en el adulto; luégo los dispensarios centrales, como núcleos efectivos de las unidades antituberculosas departamentales, y, en general, una buena asistencia de los enfermos.

Por otra parte, enseñanza de la Tisiología a los médicos y estudiantes, práctica obligatoria de las reglas de profilaxis antituberculosa en todos los organismos e instituciones dependientes del Estado; estudios demográficos, clínicos y sociales, educación higiénica en general, mejoramiento de las condiciones sanitarias y económicas del país, etc., son todas medidas de extraordinaria eficacia incluidas en el plan general de la lucha española contra la tuberculosis.

A. Orrego.

## UROLOGIA

Journal D'Urologie. París.

Tomo XXXVI. Nº 6. Diciembre, 1933. Tomo XXXVII. Nros. 1-2. Enero-febrero, 1934.

The Journal of Urology. Baltimore.

Vol. XXXI. Nros. 2-3. Febrero-marzo, 1934.

## JOURNAL D'UROLOGIE

Tomo XXXVII. Nº 2. Febrero, 1934.

El tratamiento social de la blenorragia.—Por Janet.

Las bases de una lucha eficaz contra la blenorragia deben partir de un conocimiento ampliamente científico del problema. Como primera medida de esta lucha, deben organizarse las llamadas estaciones de urgencia, en donde se practicará el tratamiento profiláctico por enfermeros ilustrados en la materia, pero siempre bajo el control del médico. La propaganda antivenérea juega un papel importantísimo. En este sen-

tido el Estado puede participar de una manera directa, reservando en los principales periódicos una página en la cual publicará diariamente consejos profilácticos y disposiciones generales tendientes a ilustrar al público sobre la magnitud del problema venéreo y a persuadirlo de la necesidad de su colaboración en la vía de buscar la manera de resolverlo.

El autor considera utópico reglamentar la prostitución, y sobre todo sanearla. Cuanto más se puede desear en este sentido es enseñar a las prostitutas a reducir al mínimo el peligro que hacen correr a sus clientes, dándoles consejos prácticos y sencillos de higiene individual. Los dispensarios antivenéreos deben estar a cargo de médicos empapados del problema en toda su trascendencia. Estos dispensarios deben multiplicarse en cuanto se pueda, a fin de evitar la aglomeración de enfermos, lo cual perjudica la eficacia de la lucha. Los médicos serán ayudados en su labor por un personal de enfermeros, bien preparados en la materia, especialmente en lo que se refiere a la vigilancia de los enfermos. Pero este personal hay que crearlo y darle una remuneración suficiente a fin de que pueda consagrarse por completo al servicio de un problema que adquiere cada día serias repercusiones sociales.

*A. Orrego D.*

